

REFLEJOS

A don Fernando Gómez Peláez, Torrelavega.

Ya vería usted publicado el artículo de don Enrique D. Madrazo, artículo que no pudo ver la luz en el periódico de izquierda que pensaban para esa republicana ciudad, porque había muerto entre la indiferencia de las izquierdas y el boicot de los adversarios.

Parece usted poner amargura en la carta de envío, también publicada. No se afija y dé la justa explicación que merece. Izquierdas y derechas... no. Son intereses o no intereses los que viven. Las izquierdas y las derechas van a conquistar un puesto en la política. No les interesa el órgano portavoz de sus ideales. Las unas y las otras, si los pide usted un sacrificio económico, una aportación de apoyo, se cansan pronto, y para evitar esto, para evitar que muera el periódico de ideales, hay que hacerle de empresa, de esos que los montañeses le difaman, le insultan, le abofetean, le tiran a la bahía cual un pelele, como hemos visto nosotros. De estos periódicos hay que hacerlos. O pasar por ello o morir.

Los recordamos quien es usted. Le supongo amigo nuestro y esto nos basta para hablarle este «Reflejo», que es fiel reflejo de lo que ocurre. LA REGION, la recogimos de la calle, y lo hicimos altamente generoso, para dar tiempo a los partidos de izquierdas a que la recogieran en sus brazos amorosos, y cuando ésto llegara, marcharnos al trabajo, donde hacemos falta, para llevar pan a casa.

Los brazos amorosos de los izquierdistas no se abrían, se cerraban, quizás porque tenían que desembolsar metálico, quizás porque el puesto de director tenía aspirantes. El caso es que no ha llegado el día izquierdista del periódico.

Y aquí nos tiene usted sin desfallecer, claro es que, luchando en alta mar por ganar puerto, y lo estaremos haciendo, hasta la falta material de fuerzas, en cuyo día le dedicaremos otro «Reflejo», que será también un mero reflejo de la verdad que hoy llamamos por decoro político, y entonces abandonaremos los ideales «oficiales» para ser esclavo de un ideal que moriremos con él, haciéndolo, luchando bravamente, ya que se acercan días de intensa lucha provincial. ¿No lo cree usted? Verá.

Ya le hemos dicho que hoy izquierdistas ni derechas. Ni ateos ni católicos, y no los hay periodísticamente, porque cuesta dinero. Sólo hay intereses, ya directa o indirectamente. Los primeros, obteniendo un beneficio al capital

CARTA ABIERTA

Santander, 6 de octubre de 1932.
Sr. D. Luciano Malumbres.—Director de LA REGION.

Mi distinguido amigo: En el número de ayer noche, publica el diario de su digna dirección un artículo de don Matilde de la Torre, en el que de un modo expreso se refiere a un supuesto turno —con razón calificado de «mortal»— que, según dicha señora se halla en vigor en la Casa de Salud Valdecilla, para el ingreso de enfermos de tuberculosis pulmonar.

En el artículo de la señora De la Torre, se propone una regulación de dichos ingresos, acomodándolos a dos turnos distintos: uno, de enfermos agudos curables; y otro, de enfermos incurables. Obligar a los enfermos a guardar un turno de antigüedad administrativa inalterable, es, como la redactora de LA REGION dice muy bien, inhumano, anticientífico, y sencillamente criminal.

Con objeto de que tan merecidos calificativos no pudieran ser atribuidos a ninguno de los señores diputados por Santander, ni a cuantos en la Casa de Salud Valdecilla prestamos la colaboración de nuestro trabajo, hace ya muchos meses que propuse a la Diputación actual—y ésta me honró aceptando, sin discusión, mi informe—el establecimiento de dos turnos. Uno de ellos, que llamamos, clínico, se adjudica atendiendo exclusivamente a las circunstancias de curabilidad del enfermo, o probable duración mejor de su estado. El turno «social»—10 por 100 de los ingresos—le administra libremente la Diputación provincial. Esta «libertad» es muy relativa, ya que la abrumadora cantidad

de tuberculosos que solicitan ingresar en la Casa de Salud Valdecilla, la obliga a proceder con una austeridad ejemplar adjudicando su turno—que afecta preferentemente a enfermos crónicos e incurables—con el orden de antigüedad en la solicitud de ingreso.

Ambos turnos son totalmente insuficientes para dar ingreso a cuantos enfermos lo solicitan. Por esto no será desgraciadamente único el caso tan doloroso que se recoge en el artículo de LA REGION.

Para documentarse sobre estos asuntos, vea nuestros Anales y los datos publicados por la Diputación de Santander en 1928. En el año anterior a esta fecha, fueron asistidos en el hospital provincial 65 enfermos de tuberculosis pulmonar. En 1931 acudieron a la Casa de Salud Valdecilla y recibieron tratamiento en nuestro Servicio de tuberculosis, 659.

Estas cifras, y sus causas bien conocidas, explican suficientemente la imposibilidad de conceder cuantas hospitalizaciones, se solicitan. El problema, muy complejo, queda unido al de la Beneficencia en general, y excede del límite que debe tener esta carta.

La doy fin, reiterándole cuantos ofrecimientos le tengo hechos, así como a sus compañeros, para facilitarles la documentación necesaria, cuyo conocimiento es inexcusable para un discreto y acertado enjuiciamiento de la Asistencia social, y de la forma en que cumplen con su deber quienes públicamente le tenemos de servir.

Le saluda atentamente su afmo. amigo q. e. s. m.

Emilio DIAZ-CANEJA

INFORMACION GENERAL

MUNICIPALERIAS

Nos dijo el alcalde que, mañana saldría para Madrid, con motivo de la recepción del siguiente telegrama: «Patronato se constituirá bajo presidencia ministro, sábado, 8, antes despacho ministro. Ruogo asistencia, Menéndez Pidal».

Este Patronato es el que registró lo referente a la Universidad Internacional de Verano.

Con este motivo el Alcalde llevará a Madrid diversos asuntos relacionados con la vida municipal, para poner los puntales de su resolución.

GOBIERNO CIVIL

Al recibimos el señor Rubio Callejón, nos manifestó que seguían recibiendo los datos concernientes al Censo político de los concejales de los Ayuntamientos, arrojando hoy 138 independientes, 122 de Acción, 108 radicales, 101 radicales socialistas, 98 socialistas, 73 derecha republicana, 30 monárquicos, 14 federales, 17 republicanos independientes, tres agrarios y un comunista.

Las SESIONES DE HOY

Como dijimos ayer, se celebrará a la hora acostumbrada sesión ordinaria y terminada esta, se celebrará otra extraordinaria para tratar sobre las obras y construcción de grupos escolares que mencionamos en otro lugar de este número.

En 6 de enero último dieron comienzo las gestiones para la construcción de dos Grupos escolares, habiéndose presupuestado para ello la cantidad de 648.423,43 pesetas, que aparte de cubrir las necesidades escolares, diere empleo a un número de obreros.

Se llegó hasta el mes de mayo, donde un concejal intervino con acierto para hacer unas observaciones sobre las economías que se pudieran obtener y esta intervención hizo que las gestiones, que terminaron en mayo, hayan llegado hasta el día de mañana que se tratará en sesión extraordinaria, lo que iba a tratarse en el referido mayo.

Caso de celebrarse hoy sesión, y caso también de que, un concejal no intervenga para nuevos aplazamientos, el proyecto de obras que habían de ejecutarse para este mes y atenuar el paro, tendrá que caminar por un calvario de trámites, es decir, que aprobado por el Ayuntamiento, pasará la petición de préstamo a los ministros de Hacienda y Gobernación por conducto del delegado de Hacienda, y después de obtenido éste, y publicado en la «Gaceta», hay que solicitar del Instituto de Previsión el préstamo, y más tarde, sacar a subasta con un plazo de veinte días, y conseguido todo, conseguido el que no haya obstáculo alguno, lo más pronto que empezarán las obras será en ENERO.

Visitó el ingeniero don Antonio Garelly, quien entregó al gobernador una relación de obras a ejecutar de los puertos de Castro, Santoña, San Vicente, Suances, Colindres y otros, hallándose las relacionadas con Castro del ataque, libradas por 27.308 pesetas, y el dragado del muelle de San Vicente en 42.024 pesetas, las cuales empezarán acto seguido, quedando las restantes para un próximo principio.

OBROS DE LIMPIAS

Le visitaron para interesarse el que no se despidiera por la fábrica de Braso unos obreros que había pensado en hacerlo la Dirección de la fábrica, habiéndose interesado el gobernador este mediada por teléfono, para que éstos no se llevaran a cabo, si eran ciertos los informes que le habían facilitado.

OTRAS NOTICIAS

El secretario de la F. O. M. con unos obreros de Llaño, para regarle interesara de la Dirección de las Minas de la Orconera, que puesto que en Bilbao habían dado más días de trabajo a la semana, que vieran la manera de que se trabajara en Llaño algunos días a la semana.

Visitaron también unos concejales de Los Corrales de Buena, para enterarle de unos asuntos de aquel Ayuntamiento.

¡DIOS, TRABAJO!

Nos ha aplanado por completo, pues el proyecto inmediato de obras de nuestro Ayuntamiento no puede ponerse en práctica hasta dentro de dos meses, y mientras llega ese día, el paro de los obreros NO TIENE SOLUCION, es decir, no tiene ayuda de la Corporación, porque no tiene dinero.

Sirva esto de ejemplo para que el problema del agua que dijimos ayer, no le dejemos que se acerque, sorprendiéndonos en que si la Compañía, que si la subasta, que si el ministro. El paro de los obreros, no es para tratarle en invierno. Y el del agua, no es para tratarle en verano.

Tenemos entendido que en la sesión de esta tarde, un concejal, haciendo uso de un derecho que le asiste, «obstaculizará» este proyecto, claro es, fundándose en razones de peso, pero que el verdadero «peso», consiste en que al Ayuntamiento actual le acompaña el menor éxito posible.

Nos atrevemos adelantar esta obstrucción, para demostrar lo que dijimos con motivo de la reunión de personalidades para solución del paro. No vale de nada que uno señores acuerden en la Diputación una cosa y luego la minoría X, se oponga con razones que desvirtúan la verdadera intención del que así se conduce.

El proyecto quedará sobre la mesa, y las obras que debieron empezar ahora ya, no empezarán hasta el 1934.

EL FANTASMA DE LA GUERRA

Una vez más la parte noña de la Humanidad revelaría su inveterada estupidez ante el «grandioso» espectáculo de la masacre. Mientras, los mercaderes realizarían pingües negocios; los militares, emboscados, sustituirían a los pollos para por los «militarios» públicos; los patriotas sinceros irían a hacerse matar «por el rey de Prusia»; los patriotes, exentos de obligaciones militares, sustituirían a los patriotas en el hogar. Todo acontecería como por la última «Kolosal» guerra. Y hasta es muy posible que la Tercera Internacional diera la misma espantada que la que dió la Segunda al anuncio de la movilización franco-alemana. No deben tenerlas todas consigo Henri Barbusse y Román Rolland cuando convocan, al Congreso de Amsterdam, a anarquistas, comunistas y socialistas, y los invitan a jurar con ellos que, pase lo que pase, se opondrán por todos los medios a una nueva ofensa a la Humanidad. Claro que el proletariado mundial solo necesita hombres prestigiosos y decididos que se pongan a la cabeza de un movimiento ordenado contra la guerra para que ésta sea irrealizable.

En realidad no se sabe si los congresistas de Amsterdam temen verdaderamente una conflagración entre los países imperialistas o si la anhelen para sus fines revolucionarios. De los estados capitalistas puede decirse lo mismo. Parece lo más cierto que revolucionarios e imperialistas se recelan porque no están bien seguros de que lado se inclinara la grande masa del proletariado en el momento decisivo.

Mientras el fantasma crece, y precisamente para que no cese de crecer, los estados capitalistas envían sus más astutos diplomatas a las conferencias pacifistas. Por aquello de que «cuando el río suena, agua lleva».

Se trata en esas conferencias muy particularmente en estos momentos de crisis industrial, de fomentar el resaca entre las naciones. ¿Cómo? Muy sencillamente. Las grandes potencias proponen a las pequeñas: «desarmemos todos en un tanto por ciento». Y ya se sabe lo que esto supone. Inglaterra retira el 25 por 100 de sus barcos, precisamente los inservibles; Francia anula el 25 por 100 de sus aeroplanos, precisamente los anticuados. Y así sucesivamente. Pero estas grandes potencias no se obligan a cerrar un tanto por ciento de sus arsenales. Las pequeñas potencias, que por cierto no tienen más que lo pue-

to, ponen el grito en el cielo y se apresuran a adquirir armamentos para que el tanto por ciento de reducción correspondiera a su material existente y anticuado.

Ahí está el negocio. Como quiera que los proveedores de material de guerra son los industriales de los pueblos imperialistas, los mismos que llevan la voz cantante en la Sociedad de Naciones, es natural que den largas a la resolución del desarme, hasta que los estados pequeños agoten sus presupuestos nacionales en la adquisición de armamentos que llegarán a hacerse viejas antes de que tengan necesidad de hacer uso de ellas. Mientras, el fantasma sigue creciendo, y los pobres pueblos pequeños siguen picando en el anzuelo.

No todos. Los escandinavos han dedicado sus presupuestos militares para engrandecerse social y culturalmente.

«En cambio España...» Aunque nuestro país poseyese tantas aeroplanos como Francia, pongamos como ejemplo, declarada la guerra entre ambos pueblos ¿produciríamos siquiera la décima parte de lo que pueden producir nuestros vecinos? Claro que no.

El fantasma de la guerra, pues, tiene que considerarle cada nación según sus posibilidades materiales para sostenerla.

Es preferible verse invadido y salir indemne de la invasión, que pasar por el glorioso trance de Bélgica.

Es caprichoso querer comparar a España con Rusia a los efectos de un intento de invasión extranjera. A España intentaría invadirla una sola potencia. ¿Y lo consentirían las demás?

A Rusia, en cambio, la invadirían todas ellas juntas si no temieran a una salida a la imagen de la de Napoleón.

Invocar la posibilidad de un ataque a la independencia hispánica es querer picar en el anzuelo de la grande industria guerrera y meter en sus arcaos unos cuantos miles de millones de pesetas que vendrán muy bien para el tan anhelado resurgimiento nacional.

El fantasma de la guerra ¿siempre él! ha hecho decir a un jefe de Gobierno: «El que no entienda de política, que se dedique a otra cosa».

Es el caso que por acá no vemos hacer nada que no sea lo que, por miedo al fantasma, vienen haciendo todos los incautos e impotentes pueblos de la tierra.

J. Rarquín Fernández

EL CRIMEN PASIONAL

Producto de España, como las corridas de toros, el paño de Sabadell y la jota de Aragón, es el crimen pasional, pero crimen perpetrado como el de ayer, con navaja, con desesperación y colos.

En el extranjero, los desengañados del dios del amor, se conforman con el sello de veronal, con la inyección de morfina o, en muchos casos, con el más olímpico desprecio o el más completo «esplén». A los extranjeros, les horroriza la efusión de sangre, y más la del ser amado.

Doctores tan ilustres como Marañón han estudiado el crimen pasional y le han despojado de todo el romanticismo, de toda la elevación de miras con que el pueblo ha querido justificar lo injustificable y lo han quedado en lo que es. En muchos casos una costumbre racial del pueblo español absorbente con tendencia a hacerse amar a la fuerza, deseo que les ciega las facultades de sentir y pensar hasta el punto de destruir su propio corazón, al suprimir al objeto de sus amores.

Próspero Marimée, gran espigador de personajes reales, rebuscó en trigal español y estrajo a Carmen, la famosa gitana cazarrera, que regó con su sangre nazarena su famosa ópera.

El crimen pasional es el producto neto, no de la fogosidad exclusivamente y el temperamento de los españoles, de la efectividad de sus exaltados movimientos afectivos, sino de una deficiente educación sexual, de educación de sentimiento y educación de pensamiento. A mayor cultura menos arrebatos de ira. Miren las estadísticas y se verá que los crímenes pasionales se cometen en una gran proporción entre las clases humildes o de

mal vivir, las más carentes de cultura.

Eduquemos al pueblo. Eduquemosle en el aspecto sexual tan interesante, sin rubores idiotas y homicidas. Quitemos de nuestra flora literaria ese farrago de héroes vengadores, que llenan nuestras novelas, nuestro teatro. Si Juan José hubiera podido estudiar, no hubiera matado a su adorada Rosa. Quitemos de las canciones y de los romances los personajes de navaja y vitriolo, para que el pueblo inocente y siempre pronto a dejarse llevar por los héroes de canciones y literatura, no quiera ser héroe de su propia novela. Eduquemos al pueblo en la verdad de todas las cosas, con los elementos que da la nueva sociología eminentemente humanista y evitaremos que, como ayer, haya un cadáver más en el depósito y una pobre mujer que llora dolorosamente la pérdida de su amor, su vida destruida, sin acordarse para nada del Código Penal.

Matilde Zapata

Abrigos de cuero para hombre desde 100 pesetas
Checos de todas clases desde 20
Gabardinas trincheras desde 50

Gran surtido para niño en checos, trincheras, cueros y toda clase de impermeables y capitas

CASA CALVO
San Francisco, 19

Lo que nos faltaba

UN GRITO HISTÉRICO

No de otro modo pueden calificarse esas hojitas anónimas (carecen de pie de imprenta) que el domingo por la mañana repartieron a la salida de la iglesia de San Francisco (¿con permiso de quien, señor Espejo?) unos cuantos místicos moicots.

Esas hojitas, blancas como su alma pura, son eso que dejamos estampado en el epigrafe, «Un grito histérico» ante la perspectiva de un presupuesto que va para no volver, pero que ha tenido la debilidad de avisar con dos años de anticipación. ¿Y aun se quejan! «¿Qué querrán?...»

Después de unas cuantas «pataleas» en forma de palabras, presagando incendios de templos, cerramiento de colegios, etc., hay algo que tiene más gracia que «el tubo de la risa» (y esta frase no es nuestra), y que merece copiarse, haciéndoles gratis la propaganda:

«Mujeres: para conservar vuestra gloriosa tradición de piedad y decoro cristiano, para combatir la inmoralidad que avanza sin respeto a vuestro pudor, para defender a vuestro Dios y al de vuestros hijos; inscribíos en ACCION CATOLICA de la MUJER.»

Bueno, vamos por partes. Habláis de decoro, de inmoralidad, de pudor... precisamente en nombre de una religión que desde el génesis al Nuevo Testamento es una continuada cadena de impudicias

¿Qué hicieron los hijos de Adán y Eva? ¿Qué las hijas de Lot? ¿Quiénes fueron María de Magdala y Agustín, más tarde canonizados y hoy sentados a la diestra del padre eterno? Pues qué, ¿esos que citamos (no están todos los que son y son todos los que están) fueron, acaso, un dechado de virtudes? ¿No ha sido el mismo San Agus-

tin, quien, en sus «Confesiones», nos relata su vida disoluta, haciendo mención de un su hijo natural, a cuya madre abandonó en Africa? Y más recientemente, ¿qué ejemplo puede dar a la grey católica (católica, no cristiana) ese obispo de Orihuela metido a financiero? ¿Cómo predicar humildad, si desde los púlpitos (¡cuidado con este acento, camarada cajista!) se desatan en iras los representantes de Dios en la Tierra?...

Aunque esto de la ira es otro sarnbenito que esos mozalbetes cuelgan a su Dios, todo bondad, todo templanza, todo misericordia, cuando dicen, en la otra hojita, que «la oración aplaca la ira de Dios».

¿Ea qué quedamos? Habéis convertido a Jehová en un Moloch cualquiera; le pintáis con todos los defectos de cualquier criatura humana, y aun le llamáis infalible...

Mejor sería, jóvenes parroquianos de las parroquias católicas santanderinas, que en vez de pintar al sumo hacedor a vuestra imagen y semejanza, sigáis los ejemplos que dicen daba Jesús de Nazareth. Y para poneros de acuerdo, celebrad una reunión magna (como se dice ahora), aunque dure tanto como aquella que deliberaba acerca de si Adán era o no era perfecto por si tenía o no tenía ombligo, sacando la conclusión de que no lo era por no haber nacido de madre.

Lo demás, lanzar gritos histéricos porque se acaba un «enchufe», es cosa que no tiene importancia. Hay que vivir de espiritualidades. Ya lo dijo el defensor de Magdala: «Mi reino no es de este mundo». ¿A qué inquietarse, pues? A seguirle los pasos, y a otra cosa, que es tarde.

R. Ramos Martínez

Fiestas náuticas

Por los remeros de Castro-Urdiales

EL JURADO TECNICO
Ayer quedó nombrado el Jurado técnico que habrá de dirigir los diferentes concursos que el domingo se celebrarán en la bahía desde las once de la mañana. Es el siguiente:

Presidente, señor comandante de Marina; juez de mar, don Juan Antonio Villegas, segundo comandante de Marina; juez de llegadas, don Indalecio Santos; auxiliares de éste, don Clemente L. Dóriga, don Julián Merino, don Ramón Mallián y don Saturnino del Castillo.

Cronometradores, don Fermín Sánchez González, don Víctor de la Colina, don Marcelino San Miguel y don Alfonso de Cruz.

Auxiliares de los anteriores, don Romualdo Balbás, don Estanislao Simón, don Serapio Franco y don Adolfo Pool.
Comisarios de mar, don Miguel G. Cantolla, don Juan Arango, celadores de puerto, Grandal e Yáñez, don Pedro Torre, don Eloy Cano, don Juan Mora, don José Ceballos, don José Bobillo, don Francisco Fons, don Enrique Ituarte, don Santiago Toca, don Marcelino Raba, don Pablo Bolado, don Maximiliano Bolado y don Román S. de Acevedo.

COMISION DE RECEPCION

Esta quedará formada por los señores don Higinio González, don Mariano Lastra, don Rafael Ramos Martínez, don Tomás Palacio, don Santiago Toca y don Román S. de Acevedo.

MAS DONATIVOS Y ADHESIONES

Ayer aumentó la lista de donantes en los cafés, bares y establecimientos de barrio. Mañana empezará la recogida de las hojas y de las sumas recaudadas.
Entre las adhesiones recibidas ayer figura una de «La Lucha», que ha donado una copa.

El Club Promontorio ha hecho en-

trega de un trofeo. Se trata de un remero apoyado sobre un remo, y sosteniendo en su mano derecha una copa. Este trofeo, es deseo del Club Promontorio que se reserve a la embarcación de Castro Urdiales, como recuerdo de la festividad del domingo.

LAS AUTORIDADES CASTREÑAS

Ayer estuvo en Santander el alcalde de Castro, don Pedro Domínguez, acompañado de dos concejales, ultimando con el alcalde de Santander y el secretario de la organización algunos extremos relativos a la fiesta.

LAS TARJETAS DEL BANQUETE POPULAR

Hoy se pondrán a la venta las tarjetas para asistir al banquete que con carácter oficial y popular se organiza en honor de los remeros de Castro.

Podrán adquirirse tarjetas en la Secretaría particular de la Alcaldía, Secretaría de la Comisión (Rualasal, 6, primero, teléfono 33-38); «La Deseada», plaza Vieja, bajos de la Audiencia; Casa Julkín, Sociedad de Caza y Pesca, calle de Peña Herbosa, 17, tienda; Bar Esteban, Puertochico; Casa Eleofredo, esquina a Tetuán, y Bar Americano, Muelle.

El precio del cubierto será de ocho pesetas.

LA CENA INTIMA EN PUERTOCHICO

También se han puesto a la venta en el día de hoy, en el Bar Esteban,

BAR FLOR

PLAZA DE DATO. - Teléfono 23-78

BOCADILLOS

CERVEZAS

EMBUTIDOS

VISITE LA CASA

las tarjetas para la cena íntima que los pescadores de Santander darán en la noche del día 9 a los remeros vencedores de Castro.

LAS PRIMERAS INSCRIPCIONES PARA LOS CONCURSOS DEPORTIVOS

Ya han comenzado a recibirse las inscripciones para los concursos de botes, yolas y traineras. Ayer se entrevistó con los organizadores el patrón Sierra, que anunció el envío de su trainera. Asimismo, comunicó que las chicas de Pedreña se suman en la prueba femenina.

Para botes de 14 y medio pies, se inscribió el equipo del club Peñas Arriba, patrocinado por Tomás Cañas y tripulado por Jesús San Miguel y Angel Villa.

Para botes de 18 pies se inscribió el llamado «Marina», patrocinado por Angel Bernaf, y tripulado por Julio Cruz, Luis del Campo, Miguel Morante y Mariano Pérez.

Para yolas se inscribieron los independientes Manuel Llana y Santiago Diego.

La inscripción quedará cerrada definitivamente mañana, viernes, a las siete de la tarde. Después de esa hora no se admitirá ninguna inscripción.

NOTA DE LA COMISION ORGANIZADORA

Se ruega a los señores industriales y deportistas que han anunciado la donación de premios hagan el favor de enviar rápidamente sus objetos, pues es deseo de esta Comisión exponer los premios al público.

Igualmente se pone en conocimiento de los dueños de cafés, bares y establecimientos similares en donde esté expuesta la lista de suscripción para la adquisición de la medalla conmemorativa con que se ha de premiar a los heroicos remeros de Castro, se sirvan interesarse por el crecimiento de donativos, pues mañana, viernes, se dará por terminada dicha suscripción.

Sociedad Coral de Santander

Para conmemorar un aniversario

La Sociedad Coral de Santander, con motivo de cumplirse el décimo aniversario de su fundación, ha organizado, entre otros actos, uno que promete revestir extraordinaria brillantez. Será éste un festival artístico, que se celebrará en honor de las autoridades, socios protectores, entidades y Prensa local, el domingo, día 16 del corriente, a las once de la mañana, en el Teatro Pereda.

El programa, que se anunciará oportunamente, correrá a cargo del Cuerpo coral, teniendo antes lugar el reparto de premios a los alumnos de la Academia de Música, que interpretarán a continuación una obra de concierto.

Los ejercicios de oposición a los premios creados se celebrarán los siguientes días:

Jueves, 6: De ocho de la mañana a dos de la tarde, realización de los trabajos de armonía, que se ejecutarán en el salón de ensayos a las ocho de la noche de ese mismo día, en unión de los ejercicios de piano.

Viernes, 7: A las ocho de la noche, solfeo y violonchelo.

Sábado, 8: A la misma hora, violín. Para estos concursos, que serán públicos, se han recibido en Secretaría varios objetos de arte, donados por entidades y particulares que siguen con interés y simpatía la labor cultural que esta Sociedad viene realizando y los progresos de los alumnos de su Academia de Música.

Oportunamente daremos a conocer los nombres de los generosos donantes que así estimulan a los alumnos de esta institución.

NOTAS MILITARES

Hoy comienza la Fiesta del Ejército

Con motivo de la Fiesta del Ejército, en Santander se ha organizado el siguiente programa, que el coronel del 23 de línea ha tenido la atención de enviarnos:

Día 6.—A las nueve y media, dará principio el concurso atlético, que se verificará con arreglo al programa aprobado.

A las cuatro y media, inauguración del festival, con lanzamiento de globos grotescos, cohetes, bombas, etc.

A las seis y media, sesión de cine, función de teatro por el cuadro artístico del regimiento, y lectura de trabajos premiados.

A las nueve, fuegos artificiales en la explanada del gimnasio, que terminará con la quema de una traca.

Día 7.—Diana por la banda y música. A las once, parada militar, entregándose al regreso de la fuerza diplomática, escudos de tirador y premios en metálico del concurso literario, atlético y de tiro.

A las cuatro, concurso de sacos, feos, cucañas, juegos de la sartén, puchero, etc., con premios en metálico.

A las seis y media, segunda sesión de teatro y cine.

A las nueve y media, retreta por la música y banda.

Homenaje a un pintor montañés

Tercera lista para la adquisición de un cuadro al pintor montañés Ricardo Bernardo, con destino al Museo Provincial:

Suma anterior, 660 pesetas. Don José Antonio de Celada, 25 pesetas; don Alejandro Gilardi, 12; don Higinio Andraca, 5; don José del Río Sáinz, 5; don José Simón Cabarga, 25; don Martín Lanuza, 5; don Benigno Díez, 25; don Paulino Buchs, 5; don Francisco Samperio, 5; don Laureano Miranda, 25; don Marcelino Raba, 10; don Ramón Méndez del Campo, 6; don Bonifacio Barreda, 10; don Antonio G. Quirós, 10; don Alfredo Velarde, 50; don Joaquín Lombera, 15. Total, 897 pesetas.

Los donativos siguen recogándose en la cervecería «La Austríaca», calle de Burgos; en la Librería Moderna, calle de Amós de Escalante, y en el Ateneo de Santander.

A la juventud proletaria

Con este título fué repartido ayer un manifiesto de la Comisión ejecutiva de Juventudes Socialistas, cuyo texto es el siguiente:

«Como en años anteriores, las Juventudes Socialistas de España celebran la Semana Roja de propaganda. Nuevamente vuelven a ponerse intensamente en contacto con la juventud proletaria para requerirla a que ingrese en nuestras filas.

Los años vergonzosos de la monarquía pasaron ya. España, afortunadamente, vive hoy un régimen de mayor libertad política. Pero esto, con ser mucho, no es bastante. Es preciso conseguir también la libertad económica. Que es a lo que aspiramos los socialistas.

No se nos ocultan las dificultades que este tiene. Una transformación de la economía, cuando tan arraigado se halla el sentimiento individualista, no puede hacerse rápidamente. Marx decía que una revolución brusca no puede ser profunda. Y es verdad. Lo mismo que para que viniera la República fué indispensable que se hallara en la conciencia del pueblo, para que se implante un régimen colectivista hace falta también que la clase trabajadora tenga clara noción de lo que nuestras ideas significan. El Socialismo no es un ideal de venganza, sino de justicia. Aspira a que desaparezca la desigualdad económica existente actualmente entre los hombres. Convencidos de que la Naturaleza, ayuda por el esfuerzo del hombre en sus manifestaciones intelectual o manual, produce lo suficiente para cubrir todas nuestras necesidades, sólo queremos que sean mejor repartidos sus productos. Que a cambio de que a cada uno se nos exija el esfuerzo que podamos rendir, después de ponernos en condiciones de adquirir la mayor cultura posible, se nos garantice un mínimo de vida suficiente para atender nuestras necesidades.

No aspiramos, pues, a cambiar de personas y seguir manteniendo el mismo régimen de injusticia que combatimos. Deseamos solamente que no exista el espectáculo irritante de que mientras unos no tienen que comer, por faltarles el trabajo, otros pueden permitirse el lujo de destruir productos alimenticios con tal de no abaratar su precio. En suma: queremos la «Justicia social», sin la cual la libertad política no es más que un mito.

Si hacer conciencia socialista es nuestra principal preocupación y la semana de propaganda nos depara ocasión para ello, este año dicha semana tiene también otra significación: la de conmemorar el XXV aniversario de la constitución de la Internacional Juvenil Socialista.

¿Qué significación podemos dar a esto? Una que, a nuestro juicio, es muy interesante. Nuestro internacionalismo proviene de que no concebimos que entre los hombres pueda haber odios por el hecho de nacer en distintos puntos de la tierra. No deben ser los problemas de raza, de idioma, de costumbres, los que creen esos antagonismos, porque son factores en cuya formación no ha tenido intervención el individuo, y que no se pueden cambiar. A los hombres les une o les separa las condiciones de su existencia. Y más aún el anhelo de obtener un bienestar, al que se consideran con legítimo derecho, ya que al mundo todos hemos venido de idéntica manera. Y si esto es una verdad irrefutable, a nadie puede chocar que un proletario consciente quiera más a otro trabajador, cualquiera que sea el país de su origen, pero que sufre como él, y que desea como él mejorar su posición, que al capitalista, que por tener dinero, y sin distinción de nacionalidad sólo piensa en explotar el trabajo ajeno para obtener el beneficio propio.

Y cuando el fantasma amenazador de la guerra se cierne nuevamente sobre el mundo, cuando para el capitalismo e imperialismo mundial ha sido poca, sin duda, la sangre vertida a través de sus años de existencia nosotros, los jóvenes socialistas, queremos, más que nunca, destacar nuestro más ferviente pacifismo. Y de ahí que cuando la burguesía se encierra cada día más, en un estrecho nacionalismo, los socialistas, saltando por encima de las fronteras, cerramos los lazos de solidaridad que nos unen en torno al organismo internacional juvenil socialista y lanzamos el grito de que es preciso mantener la paz a toda costa. Y que si la burguesía se empeña en desencadenar la guerra entre naciones, nosotros responderemos con otra guerra: la de clases, llegando, si es preciso, a la lucha civil en todos los pueblos. Cuando se lucha por un ideal de emancipación se puede dar hasta a la vida. Por defender los privilegios de los demás, el proletariado no debe dar nada.

Paz y Socialismo. Estos son los postulados que nosotros perseguimos. Y por ello hemos de luchar en esta semana de intensa propaganda. El que quiera que nos siga. Las adhesiones voluntarias para ocupar un puesto en la lucha, que es lo único que deseamos obtener, demostrarán cómo la juventud proletaria de España se ocupa del porvenir de su país, cuya situación no será grande mientras haya un solo de sus habitantes que pueda decir, con razón, que en su patria se le cierra la posibilidad de vivir una vida de personas.

da a través de sus años de existencia nosotros, los jóvenes socialistas, queremos, más que nunca, destacar nuestro más ferviente pacifismo. Y de ahí que cuando la burguesía se encierra cada día más, en un estrecho nacionalismo, los socialistas, saltando por encima de las fronteras, cerramos los lazos de solidaridad que nos unen en torno al organismo internacional juvenil socialista y lanzamos el grito de que es preciso mantener la paz a toda costa. Y que si la burguesía se empeña en desencadenar la guerra entre naciones, nosotros responderemos con otra guerra: la de clases, llegando, si es preciso, a la lucha civil en todos los pueblos. Cuando se lucha por un ideal de emancipación se puede dar hasta a la vida. Por defender los privilegios de los demás, el proletariado no debe dar nada.

Paz y Socialismo. Estos son los postulados que nosotros perseguimos. Y por ello hemos de luchar en esta semana de intensa propaganda. El que quiera que nos siga. Las adhesiones voluntarias para ocupar un puesto en la lucha, que es lo único que deseamos obtener, demostrarán cómo la juventud proletaria de España se ocupa del porvenir de su país, cuya situación no será grande mientras haya un solo de sus habitantes que pueda decir, con razón, que en su patria se le cierra la posibilidad de vivir una vida de personas.

La notabilísima Compañía de comedias de Camila Quiroga, que con extraordinario éxito viene actuando en el Gran Cinema, puso anoche en escena, por primera vez en esta ciudad, la inspirada comedia argentina, en tres actos, original de Armando Moock.

MUEBLES

Se venden dos dormitorios en Alonso Gullón, 23 (Carpintería de Cavia)

Teatros y Cines

En el Gran Cinema.—Estreno de «La luna en el pozo».

La obra está admirablemente trazada; los personajes bien definidos, y la situación toda de la comedia, se desenvuelve en un magnífico ambiente literario, en el que por boca de uno de sus personajes (don Baltasar), se define el pueblo rural con singular acierto.

Camila Quiroga obtiene una verdadera creación en esta comedia, y con ella secundan su labor de forma admirable los demás actores, entre los que destacan Nélida Quiroga, Josefina Roca, José G. Castro, Fernando Montenegro y Vicente Ariño.

A los finales de acto se aplaudió intensamente en honor de los actores, levantándose la cortina repetidas veces.

Esta noche estrenará la Compañía de Camila Quiroga una obra de Max Nordau, titulada «El derecho de amar», de la cual la crítica ha hecho merecidos elogios.

Boletín de Arte

Concierto de los bancarios
Anunciado este concierto para el día 8; tiene ya patentizado el éxito. En los Centros artísticos surgen caldas alabanzas para los componentes Imaz, Estefanía y Celayeta (hijo), artistas de mérito reconocido, que abrirán el programa con el trio en «Requiem Mendelssohn»; página que dice más que todos los elogios.

Y si éste tiene mérito, quieren darle magnitud la Asociación Provincial de Empleados de Banca, quien por el generoso impulso de dar corporeidad a la idea de crear en su sección la Caja Subsidio al Paro Forzoso, pone a disposición de este benéfico festival el entusiasmo encendido de sus asociados colaboradores.

Además de asistir por el carácter que encierra, os invitamos por la calidad del trío.

Bar «Nueva España»
BURGOS, 6
Especialidad en vinos blancos de La Nava y Café expreso.

Meriendas y bocadillos de todas clases.

MANUEL RUIZ DE VILLA
ABOGADO
Gándara, 6 - Tel. 21-27 - SANTANDER

BANCO MERCANTIL

Domicilio social: Santander

SUCURSALES: Alar del Rey, Astorga, Astillero, Barruelo de Santullán, Burgos, Cabezón de la Sal, Cervera de Pisuerga, Cistierna, Ciudad Rodrigo, Frómista, Guijuelo, La Bañeza, Laredo, León, Llanes, Nueva, Palencia, Paredes de Nava, Ponferrada, Posada de Llanes, Potes, Ramales, Reinosa, Sahagún, Salamanca, Salas de los Infantes, Santibañez de Béjar, Santoña, Selaya, Torrelavega, Unquera, Valencia de Don Juan, Villadiego

Capital, 15.000.000; Desembolsado, 8.400.000; Reservas, 11.910.000; Fondo para fluctuación de valores, 2.599.700

Su situación en 30 de septiembre de 1932.—(Ajustada al modelo aprobado por R. O. de 8 de abril de 1924)

Table with 4 columns: ACTIVO, PESETAS, PASIVO, PESETAS. It lists various assets and liabilities of Banco Mercantil, including cash, deposits, and loans.

PRINCIPALES OPERACIONES

Cuentas corrientes a la vista, 2 y medio por 100 de interés. Depósitos a 3 meses, 3 y medio por 100 de interés. Depósitos a seis meses, 4 por 100 de interés. Cuentas corrientes en francos, libras, dólares, liras y Reichsmark. Caja de Ahorros, 3 y medio por 100 de interés. Gíros, cartas de crédito negociaciones de valores, compra y venta de papel extranjero. Créditos con garantía de valores. Créditos personales. Préstamos con garantía de mercaderías. Cajas de seguridad. Depósito de valores.

El Director, LUIS CATALÁN FERNÁNDEZ

El Interventor, MANUEL BASTOS SANTIUSTE

DE LA PROVINCIA

Potes

¿Próxima boda?

Se dice que pronto, dentro unos días, tendrá lugar en esta villa... una nueva boda. Parece ser que Cupido, Mago de la inconstancia y frivolidad, está pensando en satisfacer otro momento caprichoso.

En su día daremos cuenta detallada de estos nuevos Dafnis y Clé, que dentro de pocos días tendrán el grato despertar de un ensueño de hadas.

Las luces de Potes

¿No habéis fijado vuestra atención en el alumbrado de la villa?

No parece sino que el contratista es amante de estas luces mortecinas, tristes, poco gratas, que repelen por sí, que le imponen a uno mismo prisa, y le hace arrimarse, si quiere leer alguna cosa de precisión, a cualquier luz del camino enclavada en algún escaparate.

Pero sin embargo, por el Ayuntamiento la luz es satisfactoria como si fuese clara y brillante: véanse sino las facturas que persisten a pesar de todo, y el Ayuntamiento no ve que por las noches el alumbrado no es alumbrado, sino lóbrego túnel; al contrario de lo que debía ser, claro, brillante, alegre, que eso da espíritu de atracción.

Muchas lámparas públicas carecen de luz, porque están fundidas.

Conste, ante todo, que no tengo acciones de ninguna fábrica de bombillas.

Solamente que a los habitantes de la villa nos gusta la luz.

El Corresponsal

«Villacaciques»

Hay que parecerlo

Detalle muy importante que no deben olvidar nuestros sanjurjistas e inconstantes concejales, es el de que en política si es muy importante el ser honrado, lo es mucho también el parecerlo. Y en «Villacaciques» la actuación oscura, tortuosa y parcial de los concejales, actuación impuesta y obligada que no espontánea, está dando mucho que decir a las gentes, y quien sabe si de lo que se dice, que tan poco favorece a los concejales, es totalmente cierto como suponemos.

Porque de nada sirve hablar a todas horas de independencia, de mora-

lidad, honradez y otras tantas virtudes que en «Villacaciques» son plantas exóticas, si cuando se trata de administrar los fondos municipales la parcialidad, despreocupación y despilfarro caracterizan su conducta. A nuestros, digo, a los concejales del Señor del Gran Poder, les pasa lo que a las mujeres casquivanas, que hablando a todas horas de su virtud y de su honra, son incapaces de demostrarlas.

Algo muy grave debe ocurrir en la administración municipal, cuando por los mandatarios del S. del G. P. no se ha querido cumplir el acuerdo tomado el día que se posesionaron de sus cargos: de publicar semanalmente una relación de gastos e ingresos, para que los electores se enterasen de cuan escrupulosamente se administran sus intereses. Pero el infierno está empachado de buenas intenciones, según dicen; lleno de los que pensando hacer bien obraron mal toda la vida, y tal parece que es el caso de nues.ros, digo, de «sus» concejales. Ahora bien; si se me demuestra que aquel acuerdo fué importuno e impremeditado, fruto de la alegre pasión de aquel día o del vinillo y pasteles que amenizaron la toma de posesión (que tampoco sabemos de que fondos fueron pagados), entonces no hemos dicho nada y comprendemos que el S. del G. P. tiene derecho a administrar sus dineros como mejor le convenga, porque no cabe duda que los intereses municipales son los intereses de él.

Mucho hay que decir de este asunto, pero hemos de esperar a ver en que para esto del empréstito extraordinario, del que los concejales habrán de darnos estrecha cuenta, como es su deber, si no quieren que lo calificamos de «trazo extraordinario».

El demente incorregible

Ausencia sentida

Don Ricardo Botín, modelo de caballeros y de vecinos de Cabezón de la Sal, se ha ausentado de esta villa. Marcha con su distinguida familia a Palencia, a ocupar un alto puesto en la Jefatura de Minas de aquella capital.

Al marchar para la ciudad palentina no nos ruega muy encarecidamente que en la imposibilidad de despedirse personalmente, como hubiera sido su deseo, de todos los cabezonenses, pues para él «todo cabezonense es un amigo», lo hagamos desde estas columnas de LA REGION.

Queda complacido el señor Botín y sepa que aunque se halle lejos de la hasta hoy su «patria chica», los que aquí deja jamás le olvidarán; así como tampoco olvidarán el amor y desinterés que demostró durante su estancia entre nosotros por esta villa salinera y quien no sienta la ausencia del distinguido caballero y amigo, será un ingrato, cosa que él nunca lo ha sido con los cabezonenses, pues así lo ha demostrado y nos lo demuestra hoy, que al no poder estrechar la mano de todos, quiere hacerlo presente aquí, para que nadie le pueda creer que desde el momento que se aleja de la villa olvida a todos, cosa todo lo contrario, pues a su nueva residencia pueden acudir los cabezonenses en la seguridad de que serán atendidos como sabe atender el señor Botín.

M. de la Cotera

Se alquila pequeño local para depósito de cualquier industria, y salita de gabinete amueblada, en primer piso. Informarán: San Simón, 12, bajo.

Sección de Higiene Infantil

Quinta carta

Anteriormente le hemos hablado de la ropa que debe usar la mujer embarazada; hoy vamos a tratar de la ropa que debe estar preparada para el recién nacido.

La ropa del niño no necesita ser cara, complicada ni excesiva, ya que el niño crece rápidamente en sus primeros meses. Cuando más sencilla sea, mejor, pues de esta manera facilitará a la madre la operación de mudar al niño ocasionándole la menor molestia posible.

Podemos decir que con tres fajas, dos docenas de metedores, tres batas de noche, tres camisas y tres pares de calcetines hay suficiente.

Al principio las fajas se harán de franela blanca, de medio metro de largo por quince centímetros de ancho; esto es, lo suficientemente anchas para que sujeten el vendaje del ombligo sin arrugarse; la faja no debe apretarse mucho y se dejará de usar tan pronto como el ombligo se encuentre cicatrizado, en cuya época se las sustituirá por fajas de lana que cuelguen de los hombros.

Los metedores deben ser de setenta centímetros por cada lado y hechos de

una tela un poco absorbente, aumentando más tarde su tamaño hasta llegar a hacerlos de noventa centímetros en cuadro. No use metedores ni pantalones de goma, al menos que salga de visita o de viaje, y aun así téngalos puestos poco tiempo, pues impiden la evaporación dando lugar a esta humedad a enfermedades de la piel.

La bata de noche debe ser lo bastante ancha para que el niño esté cómodo en ella; debe abrirse por abajo con el fin de no desabrigarlo cuando se le muden los metedores y llevará una jareta en su abertura con el objeto de poderla cerrar para tenerle más abrigados los piececitos.

Las camisas se abrirán a todo lo largo, teniendo el cierre a un costado; durante el tiempo frío serán de mangas largas, pero en verano deben ser de mangas cortas, o sin ellas, para que el aire bañe toda la piel del niño.

Las telas compradas nuevas deben ser lavadas, hervidas y secadas al sol antes de usarlas.

En resumen, podemos decir que la ropa del niño han de reunir las siguientes condiciones:

Primera.—Grandes en tamaño para la mayor facilidad en los movimientos.

Segunda.—Suaves y sin almidonor para que no le arañen la piel. La comodidad es más importante que la apariencia.

Tercera.—Estarán de acuerdo con la época del año, clima y condición del niño.

Cuarta.—Se abrocharán con cintas mejor que con alfileres, botones, etc.

Quinta.—Se le pondrán bien limpias y secas.

Sexta.—Los tejidos preferidos son el algodón, seda o hilo y en último lugar la lana, pues ésta se arruga y araña la piel.

A falta de cuna puede muy bien prepararse un cesto, lo más sencillo posible, con el fin de facilitar en la limpieza, para que sirva de cama al niño, ya que éste debe dormir separado de sus padres desde el momento que nace; no debe usarse colchón alguno, pues son difíciles de lavar y limpiar; se pondrá en el cesto un mullón doblado tantas veces como sea preciso para que esté blando y suave; la gran ventaja de esta tela es que puede ser lavada, hervida y secada al sol cuantas veces sea necesario; se la protegerá con un hule que a su vez tendrá encima una sábana para que el niño no sienta frialdad. Las almohadas no son necesarias para el niño pequeño.

SOCIETARIAS

Casa del Pueblo

SUBCOMITE SOCIALISTA DE LA ALBERICIA.—Este Subcomité celebrará junta general extraordinaria hoy, jueves, a las ocho en punto de la noche.

Por ser los asuntos a tratar de mucha importancia para los camaradas, se ruega la asistencia con puntualidad.

AGRUPACION GENERAL DE CAMAREROS.—El Grupo Sindical de esta Agrupación celebrará junta general hoy, jueves, a las doce de la noche.

Se recuerda a los socios la obligación que tienen de acudir por tratarse de asuntos trascendentales.—La Directiva.

CUADRO ARTISTICO SOCIALISTA.—Habiendo quedado constituido este Cuadro y estando preparando obras para la próxima temporada, se ruega a los que no hayan asistido a la última reunión, celebrada el día 4 del corriente, acudir a la que se celebrará el día 10, a las ocho de la noche, con objeto de darles a conocer los acuerdos tomados.—La Directiva.

SINDICATO DE CARPINTEROS Y EBANISTAS.—Este Sindicato convoca a junta general ordinaria para el viernes, a las siete y media en primera convocatoria y ocho en segunda.

Por ser los asuntos de gran interés, se ruega la más puntual asistencia.

Centro Obrero

SINDICATO DE INQUILINOS «LA FRATERNAL».—Se ruega a los señores socios a quienes por ignorar su domicilio no se le haya cobrado el recibo o recibos, pasen por la Secretaría (Primer de Mayo, 14), de once a doce y media de la mañana y de cinco a siete de la tarde, a hacer efectivo su importe. Igualmente deberán pasar por Secretaría todos los asociados a efectuar el abono del mes de octubre, al objeto de poder rectificar los nombres y direcciones que lo precisen, bien entendido que a los que no lo hicieron para el día 31 de dicho mes, se les considerará baja, ateniéndose a lo que les pueda costar el reintegro en el Sindicato cuando, al publicarse la nueva ley sobre alquileres, lo soliciten.—La Administrativa.

SINDICATO NACIONAL DEL TRANSPORTE MARITIMO (Sección Parejas).—Se convoca a todos los asociados a la junta general que se celebrará el próximo domingo, día 9, a las diez de la mañana en el Centro Obrero, Primer de Mayo, 14, para tratar asuntos interesantes a la organización.—El Comité.

SOCIEDAD «EL AVANCE»—La Unión de Mecánicos y Conductores de Automóviles «El Avance», celebrará Junta general ordinaria el viernes, día 7, a las nueve y media de la noche en primera y a las diez en segunda, en su domicilio social, Ruamayor, 5, primero.

ESPECTACULOS

GRAN CINEMA

Compañía de comedias Camila Quiroga.—A las siete y a las diez y media, estreno de «El derecho de amar».

TEATRO PEREDA

A las siete y a las diez y media, «Delicias». Estreno.

SALON VICTORIA

A las siete: «El ángel de la noche» y «Toby, jardinero».

POPULAR VICTORIA

De seis y media a once y media: «El ángel de la noche» y «Toby, jardinero».

SALA NARBON

A las siete, fémica, «La secretaria» y dibujos sonoros.

PABELLON NARBON

De seis y media a once y media: «La secretaria» y dibujos sonoros.

Bar Español

CAFE EXPRES APERITIVOS

COCINA SELECTA

VARIADO PLATO DEL DIA

RIVERA, 15 y BLANCA, 16

SANTANDER

ESTADO DEL TIEMPO

Datos facilitados por el director del Observatorio Meteorológico señor Ormaechea.

Temperatura máxima en el día de ayer, 15-2.
Temperatura mínima en el día de hoy, 9-0.
Lluvia recogida en 24 horas, 00-0.
Viento dominante, vario
Tiempo probable: Inseguro y ligera marejada.

CONSERVAR
ALBO
SANTOÑA (SANTANDER)

Todo nuevo - Todo barato
Paraguas algodón inglés, mezclas finísimas y de seda, en color y en negro, a precios nunca vistos, en la
FABRICA DE PARAGUAS
Por ser fabricante soy el más barato; no lo olvide y compruébelo.
 Toda clase de composturas, entregadas al día.
Ventas al por mayor y menor.
PEDRO ALBENDEA - PUNTIDA, 1

¿Usted fuma?
Cuide del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más varoniles.
G. RODRIGUEZ PRIETO
Especialista de las industrias del cuero
BOLSOS - CARTERAS - MARROQUINERIA
Visite usted nuestra exposición permanente
Puerta la Sierra, SANTANDER

Máquinas de escribir
REMINGTON - UNDERWOOD
máquinas de ocasión de otras marcas
REPARACIONES
CENTRO MECANOGRAFICO
preparación para taquígrafos-mecanógrafos, enseñanza única de estas asignaturas
APERTURA CURSO 1º OCTUBRE
Solicite informes y condiciones en nuestras oficinas de las clases prácticas de taquigrafía y mecanografía
LA IDEAL
San Francisco 33 J. H. rre o, 8-Tel. 1939
SANTANDER
NOTA.—Este Centro dispone de una máquina para cada alumno, por lo que la práctica de mecanografía se completa durante todo el tiempo de duración de la clase

Lea usted LA REGION
Por fin de temporada
se liquidan objetos de cestería
- Cunas, a 5 pesetas -
- Andadores niño a 3 pts -
BURGOS, 12

¡¡OBREROS!!
Las alpargatas fabricadas por los compañeros de Cabezón de la Sal (Santander), afiliados a la Unión General de Trabajadores, llevan siempre la marca
CAO
(Cooperativa Alpargatera Obrera)
¡¡Pedidas en todos los comercios!!

TALLERES DE TETUAN
Construcciones metálicas y mecánicas - Fundición de Bronces, Reparaciones de buques, Calderería y Forja
JACINTO FERNANDEZ
ESPECIALIDADES: Fumistería, hidroterapia, Saneamiento, Calefacciones, Robinetería y niquelado, Montajes y reparaciones de maquinaria en general, Bombas de mano, motor y soldadura autógena.
Tetuan, núm. 4 :: Teléfono 21-48 :: Santander

Por no ofrecer duda, afirmo que la casa que vende más barato toda clase de tejidos es EL IRIS - Calle de la Compañía, número 6

LA PATERNAI
Compañía de Seguros :: Vida Incendios
Subdirector: L. MALUMBRES
Calle de Pizarro, 6.-Teléf. 23-07.-Santander

ANUNCIOS ECONÓMICOS
PASE USTED POR CALDERON 1 y verá precios increíbles en medias y calcetines de la mejor calidad. Venta directa de fabricante a consumidor.
EL SIGLO XIX, Bar. Blanco añejo de la Nava. Daoiz y Velarde, 9.
FILMS SELECTOS, Revista cinematográfica.—De venta en Lope de Vega, 6, puesto de libros.
FORASTEROS! Comed frente a estación Cantábrico, «Marina Montañesa». Amado Vega.
CALLE CUESTA número 1. Bar Restaurant «Villa Rosa». Tapas variadas.
CURTIUDO DEL PUENTE. Artículos de viaje.
E SALONES DE LA RIVA, Máquinas de escribir. Blanca, 6.
LA DECORATIVA, Arcillero, 5. Papel pintado, pinturas preparadas. Precios baratísimos, sin competencia.
EL EBRO, Bar-Restaurant, Reinosa. Cocina esmerada. Servicio a la carta.
GUTIERREZ, Fábrica de artículos de viaje. Casa fundada en 1866. Burgos 1, Santander.
INSTALACIONES ELECTRICAS. «Casa Rincón». Carbajal, 1, Teléfono 12-58. Haga encargos.

Han dado comienzo las tareas del XIII Congreso del Partido Socialista Español

Se asegura que la vista contra los encartados por el golpe de Estado de 1923, se celebrará en la primera quincena del mes de diciembre en el Tribunal Supremo

Comentarios de la Prensa

Madrid.—El periódico «Ahora», en un suelto, se refiere a la ley sobre incompatibilidades, y dice que es necesario pensar cuanto antes en la implantación de dicha ley.

Agrega que las actuales circunstancias así lo exigen, ya que una gran parte del país contempla disgustada esa doble remuneración de que disfrutaban ciertos diputados, la de representar y ostentar varios cargos retribuidos.

Estima que dicha ley debe ser llevada cuanto antes a la práctica por las actuales Cortes, y que así como al principio fué bien acogida la duplicidad de cargos por tropezarse con grandes dificultades para cubrirlos, aquéllas hoy han desaparecido y por lo tanto, no tienen motivo para persistir.

«La Libertad» comenta el problema de la baja del descuento, y dice que si en algunos sectores ha causado perplejidad e indecisión en los primeros momentos, a poco que se observe y medite se profundice, se verá de una manera clara, que en tal cuestión sólo se busca la meditación y eficacia de las reservas.

«El Socialista» dice que la atención nacional está pendiente de las resoluciones que adopte el Congreso del partido, que está a punto de celebrarse.

Agrega que alrededor de cuanto ocurra y suceda en este Congreso, están pendientes otros partidos, cosa que nunca se ha hecho, y significa una celosa preocupación jamás demostrada por otro partido.

Confía que de las resoluciones que se tomen volverá para ellos una zona de simpatías, y termina diciendo y expresando su deseo para que se pongan de relieve las responsabilidades de su Partido.

«El Liberal» aboga por la reaparición de los periódicos suspendidos y dice que está debe llegar cuanto antes, pues no debe tenerse temor ninguno, toda vez que la República es fuerte y el Gobierno es tan fuerte como la República.

Dice también que en los momentos actuales no hay que temer de nadie, y mucho menos de los periódicos, los cuales por su conveniencia habrán de mantenerse en la actitud que les corresponde.

Agrega que es partidario de que se mantenga el régimen de prensa libre para todos, y que cuando uno de éstos falte, ya está el fiscal de la República para sancionarlo o, en un caso extremo, el ministro de la Gobernación tiene poderes para ello.

«El Sol» comenta los preparativos de las maniobras militares, y dice que con ellas España está asistiendo a una rehabilitación del Ejército.

Añade que el Gobierno desea ordenar estas maniobras para que se habilite al Ejército de su altísima responsabilidad.

Termina diciendo que con estas maniobras lo que se busca, además del conocimiento táctico de las fuerzas, es el colocarlas fuera de las vicisitudes de toda política y de los choques de los partidos a fin de que se le devuelva su eficiencia y su sentido moral.

Seguen las coacciones contra la Compañía de tranvías

Sevilla.—Los elementos sindicalistas que tienen declarado el boicot a la Compañía de tranvías, continúan practicando cuantas coacciones les son posibles para interrumpir el tráfico.

Esta mañana unos desconocidos obligaron a los viajeros y empleados que ocupaban uno de los coches para

que descendieran y a poco colocaron en su interior un petardo al que hicieron explotar.

El tranvía sufrió enormes destrozos, pero afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

La Fiesta del Ejército

Barcelona.—Mañana, con motivo de la Fiesta del Ejército las fuerzas de esta guarnición formarán en el paseo de la Ciudadela.

El desfile será presenciado por las autoridades civiles y militares desde el edificio del Gobierno civil.

La campaña electoral.

Barcelona.—Todos los partidos políticos han iniciado sus trabajos preparatorios para la próxima lucha electoral, que ha de plantearse cuando se convoquen las elecciones de diputados del Parlamento catalán.

El primer Partido que ha hecho públicos los nombres de sus candidatos, es el bloque obrero y campesino, el cual ha elegido a Juan Fortuny, José Reville y Luis García.

En cambio, la Confederación Nacional del Trabajo, por medio de su órgano en la Prensa, «Solidaridad Obrera», arceja en su campaña política, publicando diariamente extensos artículos recomendando a sus afiliados se abstengan de votar.

El Estatuto regional levantino

Valencia.—El alcalde manifestó esta mañana a los periodistas su decisión de invitar a las provincias de Alicante y Castellón a que se manifesten, antes de dar estado oficial al proyecto de Estatuto regional, y convocar una asamblea donde estén representadas las entidades sociales, culturales y políticas, así como la industria y el comercio de Valencia.

Dijo también que en la actualidad existe impreso un proyecto de Estatuto editado en Valencia y Castellón, en cuya confección habían tomado parte significados elementos valencianistas y del que se repartirán numerosos ejemplares a todas las entidades oficiales y políticas de la provincia. Entiende que este proyecto recoge las aspiraciones de todos los sectores de la opinión ciudadana.

Conferencias internacionales

Londres.—Se confirma que la Delegación francesa en la Conferencia del Desarme acaba de elaborar un plan de seguridad que va unido al plan de desarme, y se asegura que dicho plan obra ya en poder del señor Herriot, quien lo presentará seguramente en el próximo Consejo de Gabinete.

El citado plan, que será presentado en la primera ocasión propia a la Conferencia de Ginebra, consta, entre otras cláusulas, de las siguientes:

Primera, una proposición de paz; segunda, internacionalización de la aviación civil; tercera, limitación y reducción de algunos armamentos específicamente ofensivos, y, finalmente, el mantenimiento de las cláusulas militares impuestas en virtud del Tratado de Versalles, aunque tal vez con algunas derogaciones.

Ginebra.—La Comisión de la Federación Internacional de Asociaciones pro Sociedad de Naciones, que visitó ayer al Comité de las Ocho Potencias, presidido por el señor Zulueta, hizo entrega de las resoluciones de la Federación, adoptadas por los Congresos de Budapest y París, resoluciones que facilitarán, a su juicio, la solu-

ción de las cuestiones relacionadas con el desarme.

Londres.—Para permitir que la representación de Alemania forme parte de la Mesa durante la próxima reunión de la Conferencia del Desarme, algunas personas han sugerido que dicha reunión sea aplazada al objeto de llegar a una solución previa en la cuestión de la igualdad de derechos mediante una serie de cambios de impresiones que se juzgarían desprovistos por completo de todo carácter de solemnidad.

Londres.—El Gobierno inglés no ha recibido todavía respuesta alguna a la invitación hecha a los diferentes Gobiernos, con objeto de reunir en Londres una Conferencia de las Cinco Potencias.

En los círculos oficiales se cree que las primeras reacciones en París y Berlín relativas a dicho asunto son poco alentadoras, pero que el señor MacDonald continúa sus esfuerzos y hará cuanto pueda para que en la próxima semana Alemania se decida a reintegrarse a la Conferencia del Desarme.

Una medida del Comité de Efectivos

Ginebra.—El Comité de Efectivos de la Conferencia del Desarme, que como se sabe, admite, en principio, la distinción entre las fuerzas de Policía y las de defensa territorial, ha decidido que las fuerzas de todos los países abarquen a los elementos reductibles e irreductibles, cuya determinación se hará ulteriormente.

La economía mundial

Berlin.—Los periódicos anuncian que Alemania ha aprobado la fecha fijada por la Comisión de la Sociedad de Naciones, para la reunión de la Conferencia Económica mundial.

La situación política en Checoslovaquia

Praga.—La situación del actual Gobierno parece bastante comprometida, ya que el Comité ejecutivo del partido nacional democrata ha adoptado una resolución netamente hostil al proyecto de reducción de los sueldos de los funcionarios, que ha sido presentado por el ministro de Hacienda para asegurar el equilibrio de los presupuestos.

Tanto los socialistas como los clericales se muestran hostiles a toda solución extraparlamentaria, como sería, por ejemplo, la constitución de un Gobierno de funcionarios.

En los círculos políticos es general la siguiente pregunta: «¿Qué solución será posible ante el actual estado de cosas?»

Toman por asalto la Bolsa de Comercio.

París.—Un grupo de más de cuatrocientas personas penetró violentamente en el local de la Bolsa de Comercio y borró de las pizarras todas las cotizaciones de cereales.

La Policía intervino enérgicamente haciéndoles abandonar el local y practicando algunas detenciones.

Por los Ministerios

Madrid.—Esta tarde a las cinco se reunió el ministro de Instrucción Pública con su compañero el de Hacienda y el interventor general del Estado, para ultimar los datos relacionados con los presupuestos de aquel Ministerio.

Para tratar sobre la confección de los presupuestos de la Gobernación, se entrevistará con el señor Carner el subsecretario señor Esplá, pues el ministro estaba preparándose para marchar a Galicia.

El Consejo de ministros de mañana

Madrid.—Mañana viernes se celebrará el anunciado Consejo de ministros en el palacio de Buenavista.

Se asegura que en la reunión ministerial se tratará sobre cuestiones generales.

Una vez terminado el Consejo, el jefe del Gobierno se trasladará a Piñuerga para presenciar las maniobras militares que habrán de verificarse en aquella zona.

Los concejales por el artículo 29

Madrid.—Es casi seguro que uno de los próximos Consejos de ministros que se celebren se tratará entre otros asuntos el de los concejales elegidos por el artículo 29.

Parece que en la reunión ministerial de anoche se trató en parte sobre tal asunto.

Persiste la idea de que como en el próximo mes de abril habrán de celebrarse las elecciones para suplir las vacantes existentes en algunos Ayuntamientos, se conceptúa que la mejor manera de suplir aquéllas, mientras se efectúan dichas elecciones se lleve a la designación temporal o a la formación de Comisiones gestoras.

El proyecto de ley municipal

Madrid.—En el Ministerio de la Gobernación, a los periodistas se les comunicó que el señor Casares Quiroga tiene ya muy avanzado el nuevo proyecto sobre ley municipal.

El señor Casares, una vez que lo tenga terminado, lo presentará a la consideración de sus compañeros de Gobierno, para después trasladarlos a las Cortes.

La causa contra los autores del golpe de Estado de 1923

Madrid.—Se da como seguro que la vista de la causa que se sigue contra los encartados por el golpe de Estado de 1923 se celebrará en la primera quincena del próximo mes de diciembre.

A los defensores de los encartados se les ha concedido un plazo de quince días para examinar el sumario instruido por la Comisión de Responsabilidades.

También se afirma que la vista del proceso se verá en una de las Salas del Supremo.

Inauguración del Congreso del Partido Socialista

Madrid.—A las once de la mañana, en el salón de Fiestas del Teatro Metropolitano, dió comienzo la primera reunión del Congreso extraordinario del Partido Socialista.

A él acuden más de setecientos delegados. Casi todos los diputados del Partido ostentan representación de los Comités de provincias.

Presidió el acto de apertura el presidente del Comité Ejecutivo don Remigio Cabello.

El señor Cabello pronunció un elocuente discurso en el que hizo resaltar que éste que celebra ahora el Partido Socialista Español es el más importante de cuantos se han celebrado en nuestra nación, y recomendó gran sobriedad en las discusiones.

Fueron nombrados secretarios de

Mesa los camaradas Ruiz del Toro y Pascual Tomás.

A las dos de la tarde, llegó el ministro del Trabajo, señor Largo Caballero, a quien acompañaba el representante de la Internacional, señor Madigliani, quien fué muy ovacionado al aparecer en la sala.

A continuación se procedió al nombramiento de las comisiones que habrán de integrar las ponencias.

Fué nombrado presidente de la ponencia de tácticas, el diputado señor Besteiro, presidente de la Cámara, quien renunció al nombramiento por los muchos quehaceres que le agobian.

A las tres de la tarde se levantó la sesión, que será continuada esta noche.

Existe una animación extraordinaria.

Café rico barato

SE OBTIENE MEZCLÁNDOLO EN PARTES IGUALES CON ACHICORIA PURA MARCA LA GRANJA, PRODUCTO DE LA MONTAÑA QUE ES LA MEJOR, Y LO HACE MENOS EXCITANTE Y MAS ESTOMACAL.—:—:—:—:—:—:—

Ida achicoria de La Granja en todos los comercios

ria, y entre el público que acude a las sesiones de este Congreso hay muchas señoras y señoritas.

El secretario de la Diputación

Madrid.—En la reunión que celebró esta mañana en la Diputación provincial la Comisión Gestora, después de tratar los asuntos de trámite, se procedió a la elección de nuevo secretario de aquella Corporación.

Fué elegido don Sinesio Martínez Fernández Yáñez, por cinco votos a su favor. Hubo tres abstenciones.

El plazo para la jubilación de funcionarios de Justicia.

Madrid.—Hoy a expirado el plazo concedido por el ministerio de Justicia a los funcionarios de la carrera judicial, fiscal y magistrados, para acogerse a los beneficios de la jubilación.

Se sabe que las solicitudes demandando tal jubilación, sólo se hacen elevar al número de cincuenta.

Es potestativo del ministro el acceder a estas peticiones y el declarar otras de carácter forzoso.

Plaga de langosta en Buenos Aires. Buenos Aires. (Radio).—Las comarcas vecinas a la población se han visto inundadas por la plaga de la langosta.

Esta alcanzó a una extensión superior de 450.000 hectáreas de trigo y 250.000 hectáreas de lino.

Llegada del delegado del Papa en Méjico

Laredo (Estados de Texas).—Ha llegado a esta capital el delegado del Papa en Méjico, señor Ruiz Flores.

A dicho religioso le acompañaban agentes de la policía mejicana.

El viaje lo efectuó en avión, partiendo de la capital mejicana el martes último, pero debido a un violento temporal, el aparato se vió precisado a aterrizar, teniendo necesidad de seguir el viaje en ferrocarril.

El Gobierno de Bolivia exige un nuevo impuesto

La Paz (Radio).—El Gobierno ha hecho pública una disposición por la que se anuncia un nuevo impuesto especial de cinco años de duración para sufragar los gastos de la guerra que sostiene contra el Paraguay.

Declaraciones de un ingeniero que viene de Rusia

Madrid.—Un ingeniero alemán que ha regresado de Rusia, después de permanecer una larga temporada en la República de los Soviets, ha hecho interesantísimas declaraciones.

En Rusia—dice—no se sabe adonde van, pero ellos van.

Ha manifestado también que un viaje por Rusia es muy aleccionador porque se ve el prodigio de un pueblo que no quiere morir con un siglo de retraso.

Los conflictos sociales en San Sebastián

San Sebastián.—El gobernador civil hablando con los periodistas acerca de la marcha de los conflictos sociales en aquella provincia, dijo que el que vienen sosteniendo los obreros de los bases pesqueros continúa en el mismo estado, y que sólo se espera sea emitido el laudo del Jurado mixto de la industria pesquera.

Refiriéndose al conflicto de los gráficos, dijo que estaba pendiente de la solución que de el ministerio del Trabajo.

Habló también de la situación del conflicto que vienen sosteniendo los metalúrgicos de Eibar, el cual está pendiente de la solución que den los patronos a las peticiones de mejoras hechas por los obreros.

Por ahora los obreros de tres fábricas han accedido a las proposiciones patronales, esperándose de un momento a otro la total solución del mismo.

Las maniobras militares en Palencia

Palencia.—Han comenzado en la población los preparativos para el recibimiento que habrá de ofrecerse al presidente de la República.

En muchos edificios se preparan vistosísimas iluminaciones.

El señor Alcalá Zamora llegará en automóvil el domingo a las seis y media de la tarde.

También han sido designadas las tropas que habrán de rendir honores al presidente de la República y al jefe del Gobierno.

El jefe del Gobie no saldrá el sábado para el campo donde se celebran las maniobras, regresando por la noche a la capital y en la cual habrá de permanecer.

Hoy ha terminado la concentración de las tropas que habrán de participar en las maniobras.

En Torquemada los ingenieros militares han construido un hermoso puente sobre el río para facilitar el paso de las tropas.

Por la estación de Torquemada han pasado siete trenes militares, no habiendo paradas ninguno de ellos, siguiendo a sus respectivos destinos.

Los Cuerpos de Intendencia se han dirigido a Vedta de Baños, en cuya población elaborarán el pan para las tropas.

Declaraciones sobre el Congreso socialista

Madrid.—Aprovechando la salida de la sesión inaugural del Congreso socialista del ministro de Trabajo, Largo Caballero, se le acercó un periodista interrogándole qué opinaba del resultado del debate sobre la colaboración en el Poder de los socialistas, manifestando:

«El debate tendrá animación, pues harán uso de la palabra delegados que traen el mandato de no colaborar, pero el resultado habrá de ser la continuación en el Poder, dejando al Comité Nacional y la minoría parlamentaria elija el momento de retirarse.»

Le preguntaron también, que si no habría posible escisión en el Partido, manifestando que no las habría, pues la disciplina del Partido hará acallar toda escisión, a lo sumo podrá haber bajas individuales.

Le preguntaron también que interés tenía el Congreso además de éste de la colaboración, y dijo, que algunas proposiciones sobre la forma de proclamar los candidatos.

:-: Café Cántabro :-:
El predilecto de las familias - Café exprés - Licores de la mejores marcas
Burgos, 1. Teléfono 36-57

Hoy dos grandes éxitos

Charito España
Notable vedette triunfadora del Salón Fox de la Exposición

ISABELITA PRADO
celebrada bailarina de gran renombre

Domingos y días festivos, sección de moda a las seis.

ALFA
Construcción nacional :: Supera a todas :: y cuesta la mitad ::

AL CONTADO Y A PLAZOS
Calderon, 1, SANTANDER
TELEFONO 22-23

Sucursal en Torrelavega:
PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO, 68
Radio - Fonos - Discos «Regal»

Representante: G. PEBUJO

Gran Kursaal "La Tierruca" Segismundo Moret, 7
Tel. 35-32 - Santander

Hoy, jueves, 6 de octubre

Debut de la escultural rumbista **Isabel Imperio** Debut de la bailarina **Mercedes Viana**

El suceso de la temporada
JOSE MONTFERRER. - Jazz - band
El mago de la táberna vasca
Han sido renovadas todas las bailarinas de salón.

Sesiones a las 10, 11 y 12 de la noche - Cabaret 11 noche en adelante.
Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde